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•Запятая
•Двоеточие
•Тире



Запятая ставится, если ОЧП

• употреблены без союзов

•           ,
• В альбоме были фотографии его жены,  
родственников,  друзей.



Запятая ставится, если ОЧП

• соединены ПОВТОРЯЮЩИМИСЯ 
соединительными или 
разделительными СОЮЗАМИ

• и          , и
• Он решил укладывать в чемодан   либо 
одежду,  либо книги.



Запятая ставится, если ОЧП

• соединены противительными 
союзами А, НО, ДА (=НО) 

•           , а
• Ягодка красна, да на вкус горька. 

• Задача трудная, но интересная.



Запятая ставится, если ОЧП

• соединены двойным союзом (как – 
так и, не только – но и)

• не только          , но и
• Там будет праздник не только сегодня, 
но и завтра.



Запятая не ставится, если

• Если между однородными членами 
есть ОДИНОЧНЫЙ соединительный 
или разделительный СОЮЗ

•          и
• Очерки деревьев, обрызганных дождем  
и взволнованных ветром, начинали 
выступать из мрака (И. Тургенев).

• Я закажу мороженое или клубничный 
пирог.



Запятая не ставится 

• Внутри групп однородных членов, 
соединенных попарно

•          и          ,          и
• На столе уже стояли пирожки и блины, 
оладьи и сырники.

• Татьяна приготовила для вышивки  
разноцветные нитки и бисер, блестки и 
бусины.



Запятая не ставится 

• в цельных выражениях с 
повторяющимися союзами: И ТО И 
СЁ, НИ ТО НИ СЁ, НИ СВЕТ НИ ЗАРЯ, И 
ТАК И СЯК, И ТУДА И СЮДА, И ХОЛОД 
И ГОЛОД, НИ РЫБА НИ МЯСО, НИ 
ДНЕМ НИ НОЧЬЮ, НИ ДАТЬ НИ 
ВЗЯТЬ, НИ ВЗАД НИ ВПЕРЕД и т.д.

• Иван Никифорович был ни жив ни мёртв.



• В глубине сада торчал 
неуклюжий двухэтажный сарай, а под 
крышей этого сарая развевался 
маленький красный флаг (А. Гайдар).

• Особенно хорошо в беседке в тихие   
осенние ночи, когда в саду шумит 
вполголоса неторопливый отвесный 
дождь (К. Паустовский).



Двоеточие ставится

• ПОСЛЕ ОБОБЩАЮЩЕГО СЛОВА 
перед однородными членами:

• В нем не осталось никаких 
человеческих чувств:  ни любви к сыну,  
ни сострадания к ближнему.

• Капли росы переливались всеми 
цветами радуги:  красным,  желтым,  
зеленым, фиолетовым.



Двоеточие ставится

• Перед перечислением однородных 
членов БЕЗ ОБОБЩАЮЩЕГО СЛОВА 
(преимущественно в деловой и 
научной речи):

• Собрание постановляет:

• 1) одобрить работу ревизионной 
комиссии,

• 2) вынести благодарность членам 
комиссии.



Двоеточие ставится

• Перед перечислением однородных 
членов ПРИ НАЛИЧИИ УТОЧНЕНИЯ 
(например, а именно, то есть):

• Острогою бьётся крупная рыба, как-то: 
щуки, сомы, жерехи, судаки (С. Аксаков).



Тире ставится

• После однородных членов ПЕРЕД 
ОБОБЩАЮЩИМ СЛОВОМ:

• Дома ли,  на улице ли,  в гостях – везде 
чувствовал он на себе чей-то взгляд.

• И подпасок, гонящий коров, и землемер, 
едущий в бричке через плотину, и 
гуляющие господа – все глядят на закат 
(А.Чехов).



Тире ставится
• ПОСЛЕ ОДНОРОДНЫХ ЧЛЕНОВ, если 
перед ними уже стоит обобщающее 
слово (и двоеточие), а предложение не 
заканчивается этими однородными 
членами:

• Повсюду: в клубе, на улицах, на скамейках 
у ворот,  в домах – происходили шумные 
разговоры (М. Гаршин).

• Лиственные деревья: осины,  ольха,  
березки – еще голы (В. Солоухин).


